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CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 64ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Ordinária 

19 de agosto de 2022 

 

Ao décimo nono dia do mês de agosto de dois mil e vinte e dois, às dez horas e 1 

cinquenta minutos, iniciou-se o primeiro dia da Sexagésima Quarta Plenária Ordinária, 2 

realizada de forma híbrida, do Décimo Oitavo Plenário do Conselho Federal de 3 

Psicologia. Participaram nessa ocasião de forma presencial: Alessandra Santos de 4 

Almeida, Célia Zenaide da Silva, Izabel Augusta Hazin Pires, Marina de Pol Poniwas, 5 

Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi e Rodrigo Acioli Moura. 6 

Presentes de forma virtual: Adinete Souza da Costa Mezzalira, Ana Paula Soares da 7 

Silva, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Katya Luciane de Oliveira e Norma 8 

Celiane Cosmo. Izabel Augusta Hazin Pires inicia a reunião saudando as
1
 participantes 9 

e informa as justificativas de ausências que foram aceitas pelo plenário. Neuza Maria de 10 

Fátima Guareschi solicitou a inclusão de um ponto de pauta, qual seja a realização do 11 

Seminário Nacional de Políticas Públicas em setembro e solicitou também a mudança 12 

da data da plenária. Izabel Augusta Hazin Pires perguntou ao plenário se estavam de 13 

acordo com a inclusão do ponto de pauta. O plenário anuiu. Procedeu-se à discussão dos 14 

pontos. Ponto 1: RESPOSTA AO DESPACHO DE PROJEÇÃO (Processo Sei nº 15 

576600029.000012/2022-19). Rafael Taniguchi (CAd) destacou que, considerando os 16 

encaminhamentos da 60ª (sexagésima) Reunião Plenária (Híbrida) - 08 (oito) e 09(nove) 17 

de abril de 2022 (dois mil e vinte e dois):13.1. O Plenário sugeriu que a Comissão de 18 

Direitos Humanos proponha uma intervenção semelhante para o CBP (Proposta de 19 

realizar uma intervenção a laser em vários pontos do CBP). Foi feito orçamento com a 20 

empresa de comunicação contratada pelo CBP - Via TV - conforme orientações da GRI. 21 

A empresa orçada, ponderou: 1. O prédio da UNINOVE é envidraçado, o que 22 

dificultaria a projeção durante o horário do evento; 2. A entrada dos participantes será 23 

pelo portão C que é recuado, o que inviabiliza a visualização dos participantes; 3. 24 

Acredita ser necessário avaliar melhor o que será transmitido e qual público se pretende 25 

atingir; 4. O valor aproximado de uma projeção com alcance de 1 (um) quilômetro é a 26 

partir de R$ 7.000,00 (sete mil reais) com locação de gerador para projeção externa. O 27 

Plenário verificou a impossibilidade de realizar a projeção. Ponto 2: INFORMA A 28 
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ADESÃO DO CFP AO MANIFESTO EM DEFESA DO ESTADO 29 

DEMOCRÁTICO DE DIREITO (Processo Sei nº 576600004.000227/2022-18). 30 

Izabel Augusta Hazin Pires referiu que no dia 08 (oito) de agosto de 2022 (dois mil e 31 

vinte e dois), o Plenário do Conselho Federal de Psicologia deliberou pela adesão à 32 

"Carta às Brasileiras e aos Brasileiros, em Defesa do Estado Democrático de Direito", 33 

cuja coleta de assinaturas foi coordenada pela Faculdade de Direito da Universidade de 34 

São Paulo. Comentou que este assunto foi discutido via WhatsApp e que conseguiram o 35 

selo de comprovação da assinatura. Disse ainda que a Carta foi lida na reunião do 36 

Fenpb. Não houve encaminhamentos. Ponto 3: INFORME DAS COMISSÕES DO 37 

CNS – CFP (Processo Sei nº 576600005.000110/2022-16). Marisa Helena Alves 38 

comentou que nos dias 21 (vinte e um) e 22 (vinte e dois) de julho de 2022 (dois mil e 39 

vinte e dois) o CNS – Conselho Nacional de Saúde, em sua 332ª Reunião Ordinária, 40 

aprovou a composição das suas Comissões Intersetoriais para o mandato 2022-41 

2025 (dois mil e vinte e dois a dois mil e vinte e cinco). Dessa forma, os representantes 42 

da Comissões para os quais o CFP conquistou vaga serão mantidos, quais sejam: 43 

Comissão Intersetorial de Atenção a Saúde das Pessoas com Deficiência, representante 44 

Marisa Helena Alves; Comissão Intersetorial de Políticas de Promoção da Equidade, 45 

representante Célia Zenaide da Silva; Comissão Intersetorial de Saúde Indígena, 46 

representante Robenilson Barreto e Comissão Intersetorial de Saúde Mental, 47 

representante Marisa Helena Alves. Disse ainda que o prazo para indicação dos nomes 48 

dos representas via formulário é 19 (dezenove) de agosto de 2022 (dois mil e vinte e 49 

dois). Não houve encaminhamento. Ponto 4: PL 1321/2022 - UTILIZAÇÃO DA 50 

TERAPIA BASEADA NA ABA POR PROFISSIONAIS DA SAÚDE E 51 

EDUCAÇÃO (Processo Sei nº 576600034.000072/2022-54). Izabel Augusta Hazin 52 

Pires comentou que no dia 20 (vinte) de maio de 2022 (dois mil e vinte e dois) foi 53 

apresentado ao plenário da Câmara dos Deputados o PL 1321/2022 que estabelece 54 

critérios para utilização da terapia baseada na Análise do Comportamento Aplicada 55 

(ABA) por profissionais da saúde e educação. O PL pretende determinar que a terapia 56 

baseada na Análise do Comportamento Aplicada possa ser conduzida por qualquer 57 

profissional da saúde ou educação que tenham graduação ou pós graduação em Análise 58 

do Comportamento Aplicada. Após o recebimento pela Mesa Diretora, no dia 27 (vinte 59 

e sete) de maio de 2022 (dois mil e vinte e dois), foi definido o regime de tramitação 60 

ordinário e a tramitação pelas Comissões de: Trabalho, de Administração e Serviço 61 

Público; Educação; Seguridade Social e Família; Constituição e Justiça e de Cidadania. 62 

O PL foi recebido na CTASP dia 30 (trinta) de maio de 2022 (dois mil e vinte e dois), 63 

não constando mais andamentos na tramitação do sítio oficial da Câmara dos 64 

Deputados. Acredita que este PL deva ter desdobramentos, mas que acha improvável 65 

que o PL tramite neste momento devido ao período eleitoral. Não houve 66 

encaminhamentos. Ponto 5: ATAS 62ª E 63ª PLENÁRIAS - XVIII PLENÁRIO 67 

DO CFP (Processos Sei nº. 576600004.000236/2022-09 e 576600004.000237/2022-68 

45). Izabel Augusta Hazin Pires comenta que o objetivo desse ponto é a apreciação das 69 
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atas da 62ª e 63ª Plenárias.  Ela pergunta se o plenário tem alguma observação e se elas 70 

estão aprovadas. Encaminhamentos:  Atas das 62ª e 63ª Plenárias foram aprovadas por 71 

unanimidade. Ponto 6: DESIGNAÇÃO DE RELATORA PARA PROCESSO 72 

ADMINISTRATIVO.  Izabel Augusta Hazin Pires comenta que o objetivo desse ponto 73 

é designar relatora para o processo administrativo 576600020.001309/2022-73 oriundo 74 

do CRP 06, referente a recurso para concessão de título de especialista em Psicologia da 75 

Saúde.  Encaminhamentos: Foi designada a conselheira Célia Zenaide da Silva como 76 

relatora deste processo. Ponto 7: DESIGNAÇÃO DE RELATORA PARA 77 

PROCESSO ADMINISTRATIVO.  Izabel Augusta Hazin Pires comenta que o 78 

objetivo desse ponto é designar relatora para o processo administrativo 79 

576600020.000097/2022-15 oriundo do CRP 22, referente a recurso para cancelamento 80 

de inscrição profissional.  Encaminhamentos: Foi designada a conselheira Izabel 81 

Augusta Hazin Pires como relatora deste processo. Ponto 8: SOLICITAÇÃO DE 82 

DELIBERAÇÃO - JULGAMENTO PROCESSOS DISCIPLINARES OUTUBRO 83 

2022 (Processo Sei nº 576600028.000167/2022-57). Marisa Helena Alves referiu que 84 

conforme encaminhamentos da 62ª Plenária, serão julgados 8 (oito) processos éticos por 85 

plenária de julgamento. Assim, pautamos os processos que serão julgados em outubro. 86 

1. PDE nº 576600020.001740/2021-39, oriundo do CRP-03/BA - Relatora: Neuza 87 

Guareschi; 2. PDE nº 576600020.001324/2021-31, oriundo do CRP-06/SP - Relator: 88 

Rodrigo Acioli; 3. PDE nº 576600020.001929/2021-21, oriundo do CRP-06/SP - 89 

Relatora: Maria de Jesus Moura; 4. PDE nº 576600020.000090/2022-95, oriundo do 90 

CRP-06/SP - Relatora: Tahiná Khan; 5. PDE nº 576600020.001815/2021-81, oriundo 91 

do CRP-03/BA - Relatora: Adinete Sousa da Costa Mezzalira; 6. PDE nº 92 

576600020.000698/2022-10, oriundo do CRP-06/SP - Relatora: Katya Luciane de 93 

Oliveira; 7. PDE nº 576600020.000366/2022-35, oriundo do CRP-06/SP - Relatora: 94 

Robenilson de Moura Barreto; 8. PDE nº 576600020.000497/2022-12, oriundo do CRP-95 

06/SP - Relatora: Adinete Sousa da Costa Mezzalira. Aproveitamos para lembrar que 96 

serão julgados em 22/09/2022, com início às 9h, conforme encaminhamentos da 63ª 97 

Reunião Plenária (Ordinária Híbrida) (576600029.000021/2022-00), os seguintes 98 

processos éticos: 1. PDE nº 576600020.000285/2022-35, oriundo do CRP-05/RJ - 99 

Relatora: Maria de Jesus Moura; 2. PDE nº 576600020.000367/2022-80, oriundo do 100 

CRP-05/RJ - Relatora: Losiley Pinheiro Alves; 3. PDE nº 576600020.000369/2022-79, 101 

oriundo do CRP-03/BA - Relator: Robenilson Moura Barreto; 4. PDE nº 102 

576600020.000423/2022-86, oriundo do CRP-06/SP - Relatora: Neuza Maria de Fátima 103 

Guareschi; 5. PDE nº 576600020.000477/2022-41, oriundo do CRP-10/PA/AP - 104 

Relator: Rodrigo Acioli Moura; 6. PDE nº 576600020.000364/2020-84, oriundo do 105 

CRP16/ES - Relatora: Marina de Pol Poniwas; 7. PDE nº 576600020.002666/2019-53, 106 

oriundo do CRP-08/PR - Relatora: Tahiná Khan Lima Vianey; 8. PDE nº 107 

576600020.001262/2021-67, oriundo do CRP-07/RS - Relatora: Alessandra Santos de 108 

Almeida. Neuza Maria de Fátima Guareschi referiu que não poderá relatar o processo 109 

em outubro, dessa forma a relatoria ficou à cargo da conselheira Izabel Augusta Hazin 110 
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Pires. Marina de Pol Poniwas perguntou se os processos serão sempre julgados às 111 

quintas-feiras, então solicitou que sua relatoria fosse sempre no período matutino. 112 

Alessandra Santos de Almeida solicitou que sua relatoria fosse sempre no período 113 

vespertino. Marisa Helena Alves lembrou a todas a necessidade de assinatura dos 114 

processos éticos julgados na data de ontem, 18 (dezoito) de agosto de 2022 (dois mil e 115 

vinte e dois). Encaminhamentos: A) Designadas Relatoras para a plenária de Outubro: 116 

1. PDE nº 576600020.001740/2021-39, oriundo do CRP-03/BA - Relatora: Izabel 117 

Hazin; 2. PDE nº 576600020.001324/2021-31, oriundo do CRP-06/SP - Relator: 118 

Rodrigo Acioli; 3. PDE nº 576600020.001929/2021-21, oriundo do CRP-06/SP - 119 

Relatora: Maria de Jesus Moura; 4. PDE nº 576600020.000090/2022-95, oriundo do 120 

CRP-06/SP - Relatora: Tahiná Khan; 5. PDE nº 576600020.001815/2021-81, oriundo 121 

do CRP-03/BA - Relatora: Adinete Sousa da Costa Mezzalira; 6. PDE nº 122 

576600020.000698/2022-10, oriundo do CRP-06/SP - Relatora: Katya Luciane de 123 

Oliveira; 7. PDE nº 576600020.000366/2022-35, oriundo do CRP-06/SP - Relatora: 124 

Robenilson de Moura Barreto; 8. PDE nº 576600020.000497/2022-12, oriundo do CRP-125 

06/SP - Relatora: Adinete Sousa da Costa Mezzalira. B) Marina Poniwas solicita 126 

sempre designá-la para julgamento dos processos no período da manhã. C) Alessandra 127 

Almeida solicita sempre designá-la para julgamento dos processos no período da tarde. 128 

D) Designadas Relatoras para a plenária de setembro: 1. PDE nº 129 

576600020.000285/2022-35, oriundo do CRP-05/RJ - Relatora: Maria de Jesus Moura; 130 

2. PDE nº 576600020.000367/2022-80, oriundo do CRP-05/RJ - Relatora: Losiley 131 

Pinheiro Alves; 3. PDE nº 576600020.000369/2022-79, oriundo do CRP-03/BA - 132 

Relator: Robenilson Moura Barreto; 4. PDE nº 576600020.000423/2022-86, oriundo do 133 

CRP-06/SP - Relatora: Neuza Maria de Fátima Guareschi; 5. PDE nº 134 

576600020.000477/2022-41, oriundo do CRP-10/PA/AP - Relator: Rodrigo Acioli 135 

Moura; 6. PDE nº 576600020.000364/2020-84, oriundo do CRP16/ES - Relatora: 136 

Marina de Pol Poniwas; 7. PDE nº 576600020.002666/2019-53, oriundo do CRP-08/PR 137 

- Relatora: Tahiná Khan Lima Vianey; 8. PDE nº 576600020.001262/2021-67, oriundo 138 

do CRP-07/RS - Relatora: Alessandra Santos de Almeida. Ponto 9: DESIGNAÇÃO 139 

DE AD HOC PARA GT DE APAF - AVALIAÇÃO PSICOLÓGICA PARA 140 

PORTE DE ARMAS (Processo Sei nº 576600003.000161/2022-68). Katya Luciane 141 

de Oliveira referiu que a Apaf de abril de 2022 (dois mil e vinte e dois) aprovou a 142 

continuidade do GT Avaliação psicológica para a concessão de registro e/ou porte de 143 

arma de fogo, para concluir as novas atividades propostas: Propor um normativo que 144 

contemple as especificidades dos povos originários; e estudar a possibilidade de criação 145 

de título de especialista para realização de avaliação de concessão de registro e porte de 146 

arma de fogo. Foi aprovada a inclusão de um ad hoc para auxiliar nas tarefas, porém 147 

não foi designado pela APAF. Desse modo, coube ao Plenário designar o 148 

especialista. Como sugestão, foi encaminhada a lista da Comissão das Referências 149 

Técnicas para atuação junto aos povos indígenas: Carmen Hannud Carballeda Adsuara, 150 

Eunice Guedes, Nita Tuxá (Edilaise Santos Vieira), Edinaldo dos Santos Rodrigues e 151 



No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta 

por mulheres, a APAF optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras no 

feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 
 

João Irineu de França Neto. Na 62ª (sexagésima segunda) Reunião Plenária foi 152 

aprovado para ad hoc: 1º - Nita Tuxá (Edilaise Santos Vieira) e 2º - Itaynara Rodrigues 153 

Silva (Itaynara Tuxá). No entanto, as duas indicadas declinaram o convite e consultaram 154 

a Articulação Brasileira de Indígenas Psicólogas/os - ABIPSI para indicação da 155 

representante: Dayane Teixeira Almeida, uma mulher indígena do povo Tariano, 156 

Psicóloga CRP: 20ª AM/RR – 11750, e-mail: dudasasha6@gmail.com. Dessa forma há 157 

a necessidade de apreciar a indicação da ABIPSI e designar ad hoc para auxiliar nas 158 

tarefas do GT Avaliação Psicológica para a concessão de registro e/ou porte de arma de 159 

fogo. Norma Celiane Cosmo perguntou sobre o lançamento da Cartilha da CCAP. 160 

Katya Luciane de Oliveira disse que a GCom está providenciando. Norma Celiane 161 

Cosmo sugeriu o nome da professora Sandra Grubitz, da Universidade Federal da 162 

Grande Dourados. Sobre a indicação do ad hoc, Katya Luciane de Oliveira disse que a 163 

indicação deve ser de uma psicóloga indígena. Marisa Helena Alves sugeriu o nome de 164 

Bruno Simões, de São Paulo. Alessandra Santos de Almeida relembrou a importância 165 

de, sempre que possível, priorizar a representação identitária, racial, étnica. Ana Paula 166 

Soares da Silva comentou que há a indicação de Dayane Teixeira Almeida, mas indicou 167 

também Danilo Silva Guimarães da IPUSP. Marisa Helena Alves relembrou que na 168 

comissão que fez o lançamento da referência do Crepop há nomes bem interessantes 169 

que podem ser utilizados. A comissão é composta por Carmen Hannud Carballeda 170 

Adsuara, Eunice Guedes, Nita Tuxá (Edilaise Santos Vieira), Edinaldo dos Santos 171 

Rodrigues e João Irineu de França Neto. Izabel Augusta Hazin Pires lembrou que 172 

algumas indicações foram consultadas e declinaram. Camila Dias (Gtec) disse que Nita 173 

Tuxá e Itaynara Tuxá articularam a consulta a Abipsi. Norma Celiane Cosmo apontou 174 

que o indicativo para ser ad hoc é Dayane Teixeira Almeida. Sugere que os outros 175 

nomes indicados podem compor um GT interno do CFP. Após amplo debate, não 176 

havendo mais dúvidas, passou-se ao regime de votação. Katya Luciane de Oliveira 177 

lembrou que a Polícia Federal que regula os critérios para o manuseio da arma de fogo e 178 

que há especificidades para o manuseio de arma de fogo para os povos indígenas, pois 179 

alguns indígenas manuseiam as armas para proteção de seu próprio território, 180 

principalmente na zona rural e que há indígenas que moram na zona urbana. Disse que a 181 

interlocução com a Polícia Federal é bem complicada, a tal ponto de a Polícia Federal 182 

falar que irá embargar as resoluções do CFP, pois eles não entendem as especificidades 183 

que abrangem os povos indígenas e alegam que há leis que regulam o manuseio da arma 184 

de fogo e que devem ser seguidas. Salientou que a formação de um GT interno do CFP 185 

para discussão da temática é muito importante. Marina de Pol Poniwas entende que há 186 

uma perspectiva de redução de danos. Que são duas ações, uma mais imediata que é o 187 

ad hoc no GT da Apaf e a outra ação seria a constituição de um GT interno e que é 188 

importante a articulação com o Congresso Nacional. Alessandra Santos de Almeida 189 

questionou se este é o momento oportuno de discussão desta temática dado o período 190 

eleitoral. E que a questão de redução de danos é completamente compreensível. Indicou 191 

Erika Aparecida Kauakami Matioli, psicóloga que trabalha com as questões indígenas, é 192 
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da Unilab- BA. Em votação, com uma abstenção, aprovou-se o nome de Dayane 193 

Teixeira Almeida como ad hoc do GT da Apaf de Avaliação Psicológica para Porte de 194 

Armas. O plenário discutiu também que os nomes indicados podem compor um GT 195 

interno do CFP para discussão do tema. Os nomes indicados serão referendados na 196 

próxima reunião plenária. Encaminhamentos: A) Aprovada a Indicação de Dayane 197 

Teixeira Almeida, uma mulher indígena do povo Tariano Psicóloga CRP: 20ª AM/RR – 198 

11750. E-mail: dudasasha6@gmail.com. B) Indicação de nomes para ad hoc do GT da 199 

APAF e possível GT Interno do CFP: B.1) Bruno Simões; B.2) Danilo Silva Guimarães 200 

– IPUSP; B.3) Professora Erika Aparecida Kauakami Matioli - Psicóloga que trabalha 201 

com questões indígenas. (UNILAB - BA). Ponto 10: CRIAÇÃO DE GT INTERNO 202 

PARA DISCUTIR QUESTÕES DA LGPD (Processo Sei nº 203 

576600020.000318/2022-47). Norma Celiane Cosmo disse que o CFP recebeu 204 

questionamentos de CRPs relacionados à implementação da Lei Geral de Proteção de 205 

Dados (LGPD) na atuação das(os) psicólogas(os) e da Lei nº 13.787/2018, que dispõe 206 

sobre a digitalização e a utilização de sistemas informatizados para a guarda, o 207 

armazenamento e o manuseio de prontuário de pacientes. Para melhor compreender as 208 

questões relacionadas à Leis para subsidiar respostas aos Regionais, a GTec realizou 209 

reunião com a Assessoria Jurídica do CFP em junho de 2022 (dois mil e vinte e dois). 210 

Após as elucidações da GJUR, a GTec encaminhou respostas aos CRPs. No entanto, 211 

diante dos questionamentos, verificamos que estas questões extrapolam as competências 212 

da GTec e GJur. Nesse sentido, foi proposto que este tema seja melhor discutido pela 213 

Diretoria do CFP para delineamento de ações de orientação para o Sistema Conselhos 214 

de Psicologia e para a categoria. Diante disso, nesta reunião foi sugerida a criação de 215 

um GT interno para realizar um suporte técnico colegiado e produzir documentos com 216 

orientações. Destaca-se que o GT de APAF de TI tem uma subcomissão que pode 217 

contribuir com o tema. Na 10ª Reunião de Diretoria de 2022 (dois mil e vinte e dois) foi 218 

autorizada a criação de um GT Interno do CFP, composto por conselheiros, GTI, 219 

GTEC, GJUR e ad hoc. Dessa forma é preciso definir a composição do GT Interno. 220 

Ressaltou que é realizado um trabalho que envolve todo o Sistema Conselhos, havendo 221 

cuidado com os dados das profissionais. Camila Dias (GTec) disse que na GTec 222 

recebem muitas dúvidas relacionadas à LGPD, e que muitas questões recebidas 223 

extrapolam a GTec. Dessa forma, é importante que se tenha uma conselheira de 224 

referência para responder às demandas. Norma Celiane Cosmo disse que este tema já 225 

chegou no GT de TI e que pode ser formado um subgrupo específico para debater as 226 

questões relacionadas à LGPD. Acredita que seja importante incluir a Secretaria de 227 

Orientação e Ética – SOE no subgrupo. E que a temática deve ser pautada na próxima 228 

Apaf, indicando que o GT de TI formou subgrupo para discussão das questões relativas 229 

à LGPD. Katya Luciane de Oliveira disse que pode participar deste subgrupo. 230 

Encaminhamento: A) Remeter as demandas que tem chegado à GTEC para o GT de 231 

TI, criando um subgrupo (GT Interno) para discussões específicas sobre a LGPD. B) 232 

Incluir a SOE no Subgrupo. (GT Interno do CFP, composto por conselheiros, GTI, 233 
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GTEC, GJUR e ad hoc). C) Que essa demanda seja incluída na pauta da APAF, como 234 

informe. D) Conselheira Katya Luciane se dispôs a auxiliar o Subgrupo (GT Interno). 235 

Ponto 11: HOMOLOGAÇÃO RECURSOS CER (Processo Sei nº 236 

576600037.000059/2022-75). Marisa Helena Alves destacou que, considerando a regra 237 

disposta nos artigos 13, § 1º e 89, § 2º, ambos do Regimento Eleitoral (Resolução CFP 238 

nº 05/2021), segundo a qual os pareceres emitidos pela Comissão Eleitoral Regular 239 

deverão ser referendados pelo Conselho Federal de Psicologia, a saber: Art. 13. O 240 

Conselho Federal nomeará uma Comissão Eleitoral Regular (CER) para coordenar o 241 

processo eleitoral para conselheiras regionais, e nomeará também uma Comissão 242 

Eleitoral Especial (CEE) para coordenar o processo de Consulta Nacional, para 243 

indicação de conselheiras federais. § 1º A Comissão Eleitoral Regular (CER) nomeada 244 

pelo Conselho Federal de Psicologia será integrada por conselheiras federais, e 245 

funcionará como instância de orientação sobre o disposto neste Regimento, e instância 246 

recursal dos processos que envolvem requerimentos das chapas concorrentes na disputa 247 

eleitoral para os Conselhos Regionais, ad referendum do Plenário do Conselho Federal 248 

de Psicologia. (...) Art. 89. Durante todo o processo eleitoral, as chapas poderão 249 

encaminhar requerimento por escrito às Comissões Regionais Eleitorais (CREs), via e-250 

mail oficial de comunicação eleitoral, apresentando denúncias de violação ao 251 

Regimento Eleitoral, ou solicitando informações e providências, desde que relacionadas 252 

ao processo eleitoral, e com fundamento nas normas deste Regimento Eleitoral. § 2º 253 

Após a resposta da Comissão Regional Eleitoral (CRE), caberá recurso à Comissão 254 

Eleitoral Regular (CER) do Conselho Federal de Psicologia, que deverá apreciar e 255 

proferir seu despacho ou decisão no prazo de 3 (três) dias úteis, com base na 256 

documentação encaminhada e ad referendum do Plenário do Conselho Federal, podendo 257 

ser prorrogado por despacho fundamentado por igual período em razão da sua 258 

complexidade, ou se houver necessidade de diligência ou outro procedimento para 259 

obtenção de informações. Incluímos neste processo os pareceres emitidos pela 260 

Comissão Eleitoral Regular para o pleito eleitoral 2022 (dois mil e vinte e dois), a serem 261 

referendados pelo XVIII Plenário do CFP. Não havendo dúvidas o plenário anuiu por 262 

votar os pareceres em bloco. Em votação, o plenário aprovou por unanimidade os 263 

pareceres de recursos emitidos pela CER. Encaminhamento: Aprovada a homologação 264 

dos Pareceres emitidos pela CER (do nº 06 ao nº 35) durante o processo eleitoral de 265 

2022 (dois mil e vinte e dois). Os trabalhos foram interrompidos às 12:55h (doze horas 266 

e cinquenta e cinco minutos) e retornaram às atividades às 14:33h (catorze horas e trinta 267 

e três minutos). Ponto 12: AVALIAÇÃO DE TESTES PSICOLÓGICOS (Processo 268 

Sei nº 576600003.000267/2022-61). Katya Luciane de Oliveira informa que o objetivo 269 

desse ponto é apresentar os pareceres de cinco testes psicológicos avaliados por 270 

pareceristas Ad Hoc e CCAP (Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica): a) 271 

Inventário de Autoconceito Profissional cujo parecer da CCAP foi:  “A Comissão 272 

Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento Inventário de 273 

Interesses Profissionais não atende aos critérios mínimos constantes na Resolução CFP 274 
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nº 09/2018, considera o mesmo desfavorável para uso na prática profissional”; b) R-1 - 275 

Forma B - Teste Não Verbal de Inteligência - Atualização de Normas cujo parecer da 276 

CCAP foi:  “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o 277 

instrumento Inventário de Interesses Profissionais atende aos critérios mínimos 278 

constantes na Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo favorável para uso na 279 

prática profissional”; c) Escala de Identificação de Características associadas às Altas 280 

Habilidades/Superdotação cujo parecer da CCAP foi:  “A Comissão Consultiva em 281 

Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento Inventário de Interesses 282 

Profissionais atende aos critérios mínimos constantes na Resolução CFP nº 09/2018, 283 

considera o mesmo favorável para uso na prática profissional”; d) Inventário de Funções 284 

Executivas (IFE) para pais (IFE-P) e para professores (IFE-Prof) cujo parecer da CCAP 285 

foi:  “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento 286 

Inventário de Interesses Profissionais não atende aos critérios mínimos constantes na 287 

Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo desfavorável para uso na prática 288 

profissional”; e) Teste de Atenção Dividida-2 e Teste de Atenção Alternada-2 cujo 289 

parecer da CCAP foi:  “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando 290 

que o instrumento Inventário de Interesses Profissionais atende aos critérios mínimos 291 

constantes na Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo favorável para uso na 292 

prática profissional”. Encaminhamento: Os pareceres dados aos cinco testes, emitidos 293 

pela CCAP e pelos pareceristas Ad Hoc, foram aprovados pelo plenário.  Ponto 13: 294 

ATIVIDADES PROPOSTAS PELO CFP PARA O 6º CBP (Processo Sei nº 295 

576600004.000050/2022-41). Rodrigo Acioli Moura referiu que considerando os 296 

encaminhamentos da 62ª (sexagésima segunda) Reunião Plenária (Ordinária Híbrida) 297 

realizada nos dias 30 (trinta) de junho e 1º (primeiro) de julho de 2022 (dois mil e vinte 298 

e dois), foi elaborada a planilha com as atividades propostas pelo CFP ao 6º Congresso 299 

Brasileiro Psicologia: Ciência e Profissão – CBP. Dessa forma é necessário aprovar as 300 

atividades do CFP para o 6º CBP. Foi discorrendo sobre a planilha apresentada. Disse 301 

que a planilha se encerra no dia de amanhã e que após o seu encerramento não será mais 302 

possível acrescentar nenhum dado. Ainda que o total de convidados é de 158 (cento e 303 

cinquenta e oito), sendo um número preocupante. Comentou que a ideia é que a tabela 304 

com as atividades seja aprovada nesta plenária. Norma Celiane Cosmo acha interessante 305 

que todas as atividades fossem lidas para conhecimento do plenário. Rodrigo Acioli 306 

Moura informou que são mais de 50 (cinquenta) atividades, o que inviabilizaria a 307 

apresentação de atividade por atividade, dada a extensão da planilha. Norma Celiane 308 

Cosmo sugeriu então que as atividades com convidados fossem lidas. Margarete Silles 309 

(SE) informou que foram realizadas reuniões para organização das atividades e disse 310 

das parcerias já firmadas. Salientou que a intenção é que a programação seja lançada em 311 

meados de setembro. Discorreu sobre as mesas, que são 38 (trinta e oito) e sobre as 312 

atividades. Izabel Augusta Hazin Pires comentou que seria interessante que as mesas 313 

fossem compostas por convidados, incluindo o Fenpb. Margarete Silles (SE) disse que 314 

já estão inscritos e confirmados 5 (cinco) mil pessoas e que é preciso acomodar todas 315 
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estas pessoas nas atividades. Rodrigo Acioli Moura completou a informando dizendo 316 

que existem 14 (catorze) mil pessoas inscritas, mas que ainda não realizaram o 317 

pagamento. E que quando tivermos um total de presentes, saberemos o quantitativo de 318 

mesas que serão necessárias. Norma Celiane Cosmo disse que é preciso se orçar os 319 

gastos com todas as atividades. Margarete Silles (SE) comentou que para se ter uma 320 

noção de todos os gastos, é necessário que a programação seja fechada, pois é preciso 321 

um mapeamento de participação. O que pode ser realizado neste momento é um custo 322 

sobre as passagens aéreas. Encaminhamentos: Aprovadas as atividades do CFP para o 323 

6º CBP, mediante previsão orçamentária de gastos a ser apresentada na próxima 324 

plenária. Ponto 14: POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE STAND DO CFP NO 6ª CBP 325 

(Processo Sei nº 576600004.000219/2022-63). Rodrigo Acioli Moura disse que no 6º 326 

CBP o FENPB tem um espaço para as entidades. O CFP sempre opta por ter um stand 327 

do conselho. Por isso pagamos pelo espaço. A sugestão do congresso, caso o CFP opte 328 

pela aquisição do stand é que seja o nº 11(onze). Dessa forma é preciso deliberar pela 329 

aquisição ou não do Stand para o CFP no 6ª CBP. Comentou que terão reunião com a 330 

Uninove para delimitação do espaço e verificação do melhor espaço para o stand do 331 

Conselho Federal de Psicologia. Margarete Silles (SE) disse que o Fenpb ofertou um 332 

stand em separado para o CFP, e que é um local de procura, e que o custo aproximado é 333 

de 30 (trinta) mil reais. Acha que pode utilizar o espaço com algumas exposições fixas, 334 

pois várias atividades podem ser realizadas, e que a procura pelo stand do CFP 335 

geralmente é grande. Comentou que a outra possibilidade é que o CFP tenha stand 336 

juntamente com o Fenpb, mas que este stand nestes moldes geralmente é pouco 337 

procurado. Neuza Maria de Fátima Guareschi perguntou se haverá o lançamento de 338 

livros. Margarete Silles (SE) disse que o lançamento de livros coincide com o 339 

lançamento de pôsteres e que é preciso ser avaliado juntamente com o Fenpb. 340 

Encaminhamento: Aprovada a aquisição do Stand para o CFP no 6ª CBP, mediante 341 

previsão orçamentária de gastos a ser apresentada na próxima plenária. Ponto 15: 342 

SOLICITAÇÃO DE APOIO - 6º CBP (Processo Sei nº 576600004.000155/2022-09). 343 

Rodrigo Acioli Moura disse que a Secretaria Executiva do 6º Congresso Brasileiro 344 

Psicologia: Ciência e Profissão, apresentou no FENPB a laboração da previsão 345 

orçamentária para a Congresso, que acontecerá de forma presencial, nos dias 11 (onze) 346 

a 15 (quinze) de novembro de 2022 (dois mil e vinte e dois), em São Paulo. 347 

Compreendendo a parceria entre FENPB e CFP para as demandas da Psicologia, foi 348 

encaminhado na última reunião do dia 12 (doze) de maio de 2022 (dois mil e vinte e 349 

dois), que a Secretaria executiva do congresso fizesse um e-mail apontando os itens 350 

possíveis para apoio do Conselho Federal de Psicologia, conforme segue: Campanha 351 

homenageados da linha de frente COVID (vídeo); Locação de Equipamento Abertura 352 

(palco, som e imagem); Internet e Equipamentos áudio e vídeo: Ponto de Internet para 353 

Transmissão da Abertura e Credenciamento (Memorial da América Latina), Ponto de 354 

Internet para Credenciamento, Transmissão dos Auditórios, Secretaria e Stands, 355 

Equipamento para Credenciamento (Impressoras e Computadores), Equipamento para 356 
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Salas (Computadores),  Equipe informática para suporte, Tablets, Rádios 357 

comunicadores e Sonorização padrão para Palco praça cultural; Impressão de Material 358 

Grafico: Sacola, Blocos (apoio de editora), Canetas (apoio de editora), Crachás, 359 

Caderno de Programa (a confirmar), Identificação de pôster, Lacre para computador, 360 

Ticket guarda volume, Certificado local, Sinalização Uninove e Memorial da AL, 361 

Cartilha FENPB; Tradução Libras (abertura, simpósios magnos); Gerador Uninove + 362 

Memorial. Dessa forma, é necessário deliberar sobre o apoio. Margarete Silles (SE) 363 

disse que o que foi recebido de inscrição não cobre os custos de todo o Evento. E que a 364 

solicitação de 400 (quatrocentos) mil reais de apoio. Norma Celiane Cosmo ponderou 365 

que o prazo de 2 (duas) semanas para levantamento de gastos previstos para o CFP com 366 

as atividades do CBP seria o ideal. Margarete Silles (SE) informou da data de 367 

lançamento da programação do CBP. E ressaltou que estimativas podem ser realizadas. 368 

Encaminhamento: Aprovado o apoio para o 6º CBP, mediante previsão orçamentária 369 

de gastos a ser apresentada na próxima plenária. Ponto 16: SOLICITAÇÃO DE 370 

APOIO ÀS REUNIÕES SOBRE O 6º CBP (Processo Sei nº 371 

576600004.000244/2022-47). Rodrigo Acioli Moura contou que na reunião do FENPB 372 

- Fórum de entidade Nacionais da Psicologia Brasileira foi deliberado a agenda das 373 

reuniões de trabalho para organização da programação do 6º CBP e de organização final 374 

do Congresso: Inscrições de trabalhos até 20 (vinte) de agosto; Semana de 22 (vinte e 375 

dois) de agosto a 04 (quatro) de setembro fechamento das avaliações dos pareceristas; 376 

Semana de 05 (cinco) a 13 (treze) de setembro, trabalho da secretaria operacional na 377 

organização da programação: 05/09 - Reunião online com a Comissão Científica para 378 

organização dos trabalhos aprovados na programação; 05, 06, 08 e 09 /09 - Secretaria 379 

Operacional trabalho na organização da programação - São Paulo - Margarete (BSB) e 380 

Marcia (Santos); 08/09 – Reunião presencial Secretaria Executiva - SP - Logística de 381 

Rodrigo (Rio de Janeiro), Angela (Campinas) e Tatiana (Salvador); 14/09 finalização do 382 

trabalho comissão científica e secretaria operacional presencial em Brasília; 15/09 383 

Reunião do FENPB presencial (Brasília); 19/09 disponibilização da programação do 6º 384 

CBP; 28/09 - Reunião Presencial Secretaria Executiva - SP - Logística de Rodrigo (Rio 385 

de Janeiro), Angela (Campinas), Tatiana (Salvador) e Margarete (BSB); 13/10 – 386 

Reunião Presencial Secretaria Executiva - SP - Logística de Rodrigo (Rio de Janeiro), 387 

Angela (Campinas), Tatiana (Salvador) e Margarete (BSB); 19/10 Reunião Presencial 388 

São Paulo - Comissão Científica pela manhã e Secretaria Executiva pela tarde (verificar 389 

SINPSI); 20/10 Reunião Presencial São Paulo - FENPB  (verificar SINPSI). Sendo 390 

assim é necessário aprovar o apoio logístico aos trabalhos e reuniões sobre o 6º CBP. 391 

José Eli de Vasconcelos (GFin) informou que o CFP possui uma dotação orçamentária 392 

deste evento no montante de 1,350 (um milhão e trezentos e cinquenta) mil reais, mas 393 

que verificaram que nas edições anteriores do CBP o montante gasto foi em torno de 2 394 

(dois) milhões. E que é possível, por lei, realizar o remanejamento orçamentário. Disse 395 

que na plenária de setembro é possível trazer uma estimativa de custos. Norma Celiane 396 

Cosmo acredita que o apoio às estas reuniões pode ser aprovado. Após a finalização de 397 
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todos os pontos de pauta relativos ao CBP, o plenário votou, em bloco, por 398 

unanimidade, pela aprovação de todos os pontos discutidos. Encaminhamentos: 399 

Aprovado o apoio logístico aos trabalhos e reuniões sobre o 6º CBP, mediante previsão 400 

orçamentária de gastos a ser apresentada na próxima plenária. Ponto 17: 401 

REFORMULAÇÃO ORÇAMENTÁRIA CRP-07 (Processo Sei nº 402 

576600020.001264/2022-37. Norma Celiane Cosmo disse que, considerando que o CRP 403 

-07/RS enviou para o CFP um ofício informando sobre a necessidade da 1ª 404 

Reformulação Orçamentária no exercício de 2022 (dois mil e vinte e dois), já aprovada 405 

em sua Plenária. É preciso que o plenário aprove ou reprove a Reformulação 406 

Orçamentária do CRP - 07/RS. José Eli de Vasconcelos (GFin) pontuou que o CRP 07 407 

está solicitando a suplementação do orçamento de 2020 (dois mil e vinte) no valor de 408 

700 (setecentos) min reais. Comentou que este CRP possui superávit. E que o parecer 409 

da GFin é pela aprovação da reformulação orçamentária. Não havendo nenhuma dúvida, 410 

passou-se à votação. O plenário votou por unanimidade a aprovação. 411 

Encaminhamento: Aprovada a Reformulação Orçamentária do CRP - 07/RS. Ponto 412 

18: PUBLICAÇÃO DO ACÓRDÃO DOS EMBARGOS DE DECLARAÇÃO NA 413 

ADI 3481 (Processo Sei nº 576600014.000012/2022-70). João Diego Firmiano (GJur) 414 

comentou que, considerando que no dia 03 (três) de agosto de 2022 (dois mil e vinte e 415 

dois) foi publicado no Diário de Justiça Eletrônico o Acórdão dos Embargos de 416 

Declaração opostos pelo CFP no bojo da ADI 3481. A Assessoria Jurídica do CFP 417 

realizou análise do respectivo Acórdão e não vislumbra a hipótese de manejo de novo 418 

recurso em relação ao mesmo, ocasião em que também salientou que em breve a 419 

decisão transitará em julgado. A Coordenação ciente das informações solicitou que 420 

fosse elaborado o presente ponto de pauta para informe à Diretoria do CFP. Assim, é 421 

necessário tomar ciência da publicação o Diário de Justiça Eletrônico o Acórdão dos 422 

Embargos de Declaração opostos pelo CFP no bojo da ADI 3481 e deliberar sobre as 423 

medidas cabíveis e necessárias ao cumprimento integral da referida decisão. Katya 424 

Luciane de Oliveira comentou que já estão em processo de retirar o artigo 16 da 425 

resolução e as referências à comercialização dos testes e que irão reeditar a resolução 426 

incluindo as equivalências aos testes nas formas digitais, incluindo também as 427 

determinações da ADI, e que será pautada para a Apaf. Informou que será realizada uma 428 

reunião no dia 31 (trinta e um) de agosto com as forças armadas do RJ e alguns 429 

membros da CCAP, no CFP e que há a sugestão de participação de algum membro da 430 

Diretoria para acompanhar a reunião. Essa reunião servirá para a finalização das 431 

alterações da resolução. João Diego Firmiano (GJur) disse que a ADI entrará em vigor 432 

imediatamente, informou sobre os trâmites, o julgamento em si. Izabel Augusta Hazin 433 

Pires perguntou sobre os encaminhamentos com as editoras. Katya Luciane de Oliveira 434 

informou que ontem trabalharam no texto da resolução e que já conversaram com 435 

algumas editoras. Izabel Augusta Hazin Pires perguntou também sobre as avaliações 436 

compulsórias que são realizadas em larga escala. Katya Luciane de Oliveira disse que 437 

há o interesse de se desenvolver medidas que sejam mais fechadas, e que as forças 438 
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armadas estão realizando um movimento de desenvolverem instrumentos que não serão 439 

comercializados e que podem ser utilizados em seu concurso. Falou novamente sobre a 440 

reunião que será realizada no dia 31 (trinta e um) de agosto com as forças armadas do 441 

Rio de Janeiro e que há a necessidade de presença de membro da Diretoria e alguns 442 

membros da CCAP. Norma Celiane Cosmo questionou a obrigatoriedade de aprovar a 443 

resolução em Apaf, pois é uma determinação judicial. Acredita que as adequações 444 

devem ser realizadas, aprovadas pelo Plenário do CFP e somente comunicado em Apaf. 445 

Marina de Pol Poniwas entende que a temática é muito complicada, e que se deva 446 

publicizar a situação para a categoria, dada a característica da demanda, que é o 447 

entendimento da categoria de atividade privativa. Izabel Augusta Hazin Pires acredita 448 

ser muito importante esta ponderação e que a articulação deve ser muito bem realizada 449 

com a GCom. Katya Luciane de Oliveira comentou que a realização do julgamento foi 450 

informada aos CRPs e que no site há uma aba, nas publicizações, que é constantemente 451 

alimentada. João Diego Firmiano (GJur) ponderou que a resolução deve ser 452 

encaminhada ao CFP ad referendum. Katya Luciane de Oliveira salientou que 453 

realizaram 10 (dez) reuniões com as editoras, onde foi produzido um termo de 454 

colaboração, mas que quando houve a necessidade de assinatura, as editoras 455 

encaminharam o documento aos seus setores jurídicos, que não recomendaram a 456 

assinatura do termo de colaboração. O plenário ponderou sobre o CFP funcionar como 457 

uma editora. João Diego Firmiano (GJur) comentou que há diversos aspectos jurídicos 458 

que inviabilizam. Encaminhamentos: A) Dia 31 (trinta e um) de agosto terá uma 459 

reunião com as forças armadas do RJ e alguns membros da CCAP, no CFP. A 460 

conselheira Katya também participará da reunião. B) Sugestão de participação de algum 461 

membro da Diretoria para acompanhar a reunião. C) CCAP proporá ao Plenário o ajuste 462 

da Resolução ou uma nova Resolução e voltará ao Plenário para discussão e 463 

desdobramentos. Ponto 19: PORTARIA CONJUNTA Nº 4, DE 2022 - APROVA 464 

PROTOCOLO PARA TDAH (Protocolo Sei nº 576600003.000269/2022-51). Norma 465 

Celiane Cosmo referiu que a Secretaria de Atenção Especializada à Saúde e a Secretária 466 

de Ciência, Tecnologia, Inovação e Insumos Estratégicos em Saúde publicou, no dia 29 467 

(vinte e nove) de julho de 2022 (dois mil e vinte e dois) , a Portaria Conjunta nº 14 468 

(catorze) que aprova o Protocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas do Transtorno do 469 

Déficit de Atenção e Hiperatividade (PCDT). O referido PCDT sobre TDAH apresenta 470 

algumas recomendações importantes aos profissionais da saúde que podem impactar a 471 

autonomia da psicóloga na realização de diagnósticos, bem como na escolha de métodos 472 

e práticas. Assim, o objetivo deste ponto é informar a Plenária sobre a homologação do 473 

PCDT, detalhar os impactos na atuação da psicóloga e discutir possíveis ações em 474 

relação ao tema. Seguem sugestões: Convocar reunião com entidades para levantar os 475 

pontos centrais do protocolo; desenvolver uma estratégia de comunicação, com "cards", 476 

para informar à categoria que o CFP não foi convidado para participar da elaboração do 477 

protocolo; elaborar um posicionamento contrário à medicalização e ao uso exclusivo de 478 

TCC; Organizar uma Live sobre o tema. Acha importante se elaborar cards e um 479 
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posicionamento. Izabel Augusta Hazin Pires comentou que a temática é complicada e 480 

que é preciso ter muito cuidado, pois o conselho é um espaço de debate, e que o 481 

conselho precisa representar a psicologia em sua diversidade, respeitando os princípios 482 

básicos. Neuza Maria de Fátima Guareschi acredita que existem diferentes maneiras de 483 

problematizar a questão, e como a partir dessa problematização, podemos construir os 484 

fazeres da psicologia. Izabel Augusta Hazin Pires sugeriu que seja formado um grupo 485 

interno que trabalhe o desenvolvimento infantil, que enfoque não só o processo de 486 

aprendizagem. O Plenário discutiu sobre a pertinência da temática. Katya Luciane de 487 

Oliveira sugeriu que a Abrapee seja chamada para diálogo, chamar o Fenpb. Lislly 488 

Telles (GTec) comentou sobre o protocolo. Marisa Helena Alves disse que no CNS há 489 

diversos debates importante sobre a temática e que esta pauta deveria ser discutida no 490 

CNS. Sugeriu pautar no CNS a questão. Lislly Telles (GTec) informou que no site da 491 

Conitec existem diversos protocolos que são interessantes ao CFP. Acredita ser 492 

importante uma conversa com a Conitec no sentido de apontar quais protocolos, o CFP, 493 

pode contribuir. Norma Celiane Cosmo acredita que se deva ter uma conselheira 494 

responsável pela interlocução com a Conitec. Izabel Augusta Hazin Pires acha que as 495 

ações devem ser maiores, então sugeriu mesas no CFP no mês de outubro, que tenham 496 

como foco a discussão da criança. Dessa forma, o grupo interno foi formado por Izabel 497 

Augusta Hazin Pires, Marisa Helena Alves, Norma Celiane Cosmo, Marina de Pol 498 

Poniwas e Ana Paula Soares da Silva. Encaminhamentos: A) Convocar reunião com 499 

entidades para levantar os pontos centrais do protocolo; B) Desenvolver uma estratégia 500 

de comunicação, com "cards", para informar à categoria que o CFP não foi convidado 501 

para participar da elaboração do protocolo; C) Elaborar um posicionamento contrário à 502 

medicalização e ao uso exclusivo de TCC; D) Organizar uma Live sobre o tema; E) 503 

Criar um GT Interno para discutir sobre o desenvolvimento infantil; F) convidar a 504 

Abrapee para diálogo; G) levar este tema ao Fenpb para ampliar o debate; H) propor ao 505 

plenário do CNS a discussão deste tema; I) Analisar os protocolas da Conitec para 506 

decidir quais necessitam de discussão pelo CFP; J) Conselheiras responsáveis: Izabel 507 

Hazin, Marisa Helena Alves, Norma Celiane Cosmo, Ana Paula Soares da Silva e 508 

Marina de Pol Poniwas; K) reunir e definir ações para serem apresentadas até outubro 509 

(referência ao mês das crianças). Ponto 20: 11º SEMINÁRIO NACIONAL DE 510 

PSICOLOGIA E POLÍTICAS PÚBLICAS: AMAZÔNIA COMO ESPAÇO DE 511 

CONEXÕES TERRITORIAIS E A PRODUÇÃO DE VIDA NAS 512 

DIVERSIDADES 16 E 17 DE SETEMBRO E ALTERAÇÃO NA DATA DE 513 

PLENÁRIA (Ponto inserido na hora). Neuza Maria de Fátima Guareschi 514 

contextualizou sobre o Seminário do Crepop, que será realizado entre os dias 15 515 

(quinze) e 17 (dezessete) de setembro, no estado do Maranhão, a programação e disse 516 

que a Resolução que cria o Crepop será lançada no Seminário e solicitou a mudança da 517 

data da plenária do mês de setembro. Izabel Augusta Hazin Pires sugeriu atividades a 518 

serem realizadas no Seminário referentes a pessoas com deficiência e solicitou que o 519 

livro sobre crianças fosse lançado no Seminário. Sugeriu a mesa sobre psicologia e 520 
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meio ambiente. Sugeriu também a realização de uma plenária extraordinária do CFP 521 

para homologar os resultados da eleição, dia 17 (dezessete) de setembro às 14 (catorze) 522 

horas. Dessa forma, encaminhou-se. Encaminhamentos: A) Realizar uma plenária 523 

extraordinária no dia 17/09, com pauta única, para a homologação do Resultado da 524 

eleição. B) Seminário dias 15, 16 e 17/09/2022, no Maranhão. C) Julgamento de 525 

processo ético dia 29/09 e a plenária acontecerá nos dias 30/09 e 01/10/2022 até as 12h. 526 

D) A conselheira Anna Carolina irá presidir a plenária ética de forma online. E) 527 

Confirmar a participação dos Conselheiros no Seminário. Ponto 21: PEDIDO DE 528 

INFORMAÇÕES SOBRE MÉTODO DE ATENDIMENTO PARA TEA (Processo 529 

Sei nº 576600020.001386/2022-23). Camila Dias (GTec) informou que há algum tempo 530 

a Gerência Técnica recebe diversas consultas relativas à "Análise Aplicada do 531 

Comportamento - ABA (Applied Behavior Analysis)". As consultas são oriundas do 532 

poder judiciário, de órgãos tais como o Ministério Público Federal (MPF), de planos de 533 

saúde, pessoas físicas, CRPs, dentre outros, e trazem questionamentos relacionados ao 534 

reconhecimento e à regulamentação da ABA por parte do CFP, à qualificação 535 

profissional necessária, à metodologia adotada para seu uso, etc. Até então, a Gerência 536 

Técnica vinha respondendo tais demandas com respaldo no Código de Ética 537 

Profissional do Psicólogo, destacando também alguns aspectos, tais como: Inexistência 538 

de um rol de técnicas/práticas reconhecidas pelo Sistema Conselhos de Psicologia; pois 539 

na realidade, o reconhecimento advém da ciência, no âmbito acadêmico e por meio de 540 

pesquisas; Formação generalista da(o) psicóloga(o); sendo desejável o constante 541 

aprimoramento profissional; Necessidade de observância, por parte da(o) profissional, 542 

aos princípios que qualificam a sua prática, devendo esta(e) possuir a devida 543 

capacitação pessoal, teórica e técnica para qualquer intervenção que venha a realizar; 544 

Autonomia profissional da(o) psicóloga(o) para conduzir a prestação de seus serviços e 545 

as condutas terapêuticas adequadas, considerando as particularidades e as necessidades 546 

de cada indivíduo. Recentemente recebemos pedido de informações por parte da 547 

Associação Assistencial de Saúde suplementar Cruz Azul Saúde mais especificamente 548 

sobre os quesitos abaixo: 1) É salutar à saúde do paciente portador de transtorno do 549 

espectro autista permanecer em atividade clínica por cerca de 10 (dez) horas diárias? 2) 550 

Tal quantidade de horas, considerando atividade em ambiente clínico, pode afetar o 551 

convívio familiar e social do paciente? 3) É prudente ao profissional, em sua análise 552 

para quantificação de horas, equilibrar as atividades clínicas com convívio familiar do 553 

paciente? 4) Existe um estudo, no qual pode-se especificar uma quantidade máxima de 554 

horas em ambiente clínico, sem prejuízo ao tratamento do utente? A princípio, a GTEC 555 

havia produzido a minuta de ofício contudo, há o receio de que tal resposta não possua a 556 

abrangência necessária. Neste sentido, consultamos o Plenário sobre a possibilidade de 557 

convidar um ad hoc para melhor subsidiar a resposta ao ofício. Neuza Maria de Fátima 558 

Guareschi comentou que o tema é muito complexo e sugeriu Cleonice Bosa para ser ad 559 

hoc e contribuir nas discussões sobre a temática. Acredita ser muito importante se lançar 560 

uma Nota Técnica. Izabel Augusta Hazin Pires sugeriu o nome de Augusto. Disse que 561 
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não se recorda do sobrenome. Ana Paula Soares da Silva acredita que devemos pautar 562 

como conselho nas diversidades da psicologia e das especialidades. Destacou que este 563 

ponto toca no rol taxativo de não pagamento do tratamento das crianças autistas. E que 564 

o debate que está sendo colocado nesta disputa é o debate econômico, a disputa entre as 565 

famílias e os planos de saúde para pagamento do tratamento. E que o CFP deve estar em 566 

defesa das crianças autistas. Izabel Augusta Hazin Pires acha que a disputa vai muito 567 

além da questão econômica, que há a dimensão da psicologia mundial. Salientou que o 568 

debate começou pelos planos de saúde que indicavam a Terapia Cognitivo 569 

Comportamental como a viável para tratamento. Lembrou que a ANS- Associação 570 

Nacional da Saúde incorporou a ABA no rol das especialidades. Lembrou que um dos 571 

requisitos de utilização da ABA é a formação em psicologia. Mas que, no Brasil, a ABA 572 

não engloba somente a psicologia, mas os profissionais da área da saúde. Marisa Helena 573 

Alves acha que é importante que o tema seja incluído nas discussões do plenário e 574 

sugeriu a criação de um GT interno para discussão das práticas que existem para o 575 

acompanhamento de crianças com espectro autista. Anna Carolina Lo Bianco 576 

Clementino comentou que há o entendimento, por parte dos planos de saúde, que a 577 

ciência é muito neoliberal. Sugeriu o nome de Angela Vorcaro para compor o GT 578 

interno. Dessa forma, o plenário definiu as conselheiras que comporão o GT interno 579 

Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Izabel Augusta Hazin Pires, Ana Paula Soares da 580 

Silva e Marina de Pol Poniwas. Encaminhamentos: A) Criar um GT Interno para 581 

discutir os temas sobre as práticas que existem para o acompanhamento de crianças com 582 

espectro autista. B) Realizar “urgente” um debate com especialistas sobre o tema, para 583 

produzir uma Nota Técnica. C) Conselheiras indicadas para compor o GT 584 

Interno:  Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Izabel Augusta Hazin Pires, Ana Paula 585 

Soares da Silva e Marina de Pol Poniwas. D) Sugestão de nomes para auxiliar o GT: 586 

Cleonice Bosa, Augusto (ver sobrenome com Izabel), Angela Vorcaro. Ponto 22: 587 

IMPOSIÇÃO DO USO DE MÉTODOS, ABORDAGENS OU PRÁTICAS POR 588 

PARTE DE MÉDICOS (Processo Sei nº 576600010.000531/2022-78). Camila Dias 589 

(GTec) contou que recentemente a GTec tem recebido questionamentos relacionados à 590 

imposição do uso de determinados métodos, abordagens ou práticas, a exemplo da 591 

ABA, por parte de outros profissionais de saúde, sobretudo médicos. Acerca disso, a 592 

GTEC tem procurado reforçar a questão da autonomia profissional da(o) psicóloga(o), 593 

elucidando também que a definição de protocolos específicos e diretrizes terapêuticas a 594 

serem seguidos pelas (os) psicólogas (os) nos respectivos 595 

tratamentos/acompanhamentos não deve estar condicionada à determinação de outros 596 

profissionais; e que o CFP não incentiva o uso de uma determina 597 

intervenção/abordagem, em detrimento de outras. Apesar de tais elucidações, os 598 

demandantes têm solicitado posicionamento específico do CFP sobre o assunto, 599 

inclusive junto à categoria médica. Consideramos tangível o fato de que a análise de 600 

diversas práticas, a exemplo da ABA, possivelmente virá a ser objeto do Sistema de 601 

Avaliação de Práticas Psicológicas. Contudo, também avaliamos que as questões aqui 602 



No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta 

por mulheres, a APAF optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras no 

feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 
 

apontadas são de outro mérito, na medida em que se referem à autonomia profissional 603 

da(o) psicóloga(o), que nestas e em outras circunstâncias pode restar cerceada. Dessa 604 

forma, é necessário discutir possibilidades de ação do CFP frente à imposição do uso de 605 

determinados métodos, abordagens ou práticas, a exemplo da ABA, por parte de outros 606 

profissionais de saúde, sobretudo médicos. O plenário discutiu sobre a linha de resposta. 607 

Marisa Helena Alves acredita que a linha de resposta deve mostrar o que está sendo 608 

feito pelo Sistema Conselhos de Psicologia. Alessandra Santos de Almeida ponderou a 609 

necessidade de diálogo com o CFM. E responder à demandante que os 610 

encaminhamentos necessários estão sendo realizados. Pensa que seria interessante se 611 

realizar uma live em que seja abordado sobre as diversas possibilidades para atuação 612 

neste campo. Marina de Pol Poniwas comentou que há a previsão de realização de live 613 

em outubro. Norma Celiane Cosmo acha importante se dialogar com o CFM sobre a 614 

indicação direta de tratamento para o autismo, se pronunciar junto a outra instituição 615 

que se assemelhe ao CFP. Neuza Maria de Fátima Guareschi acredita ser muito 616 

importante a criação de um GT interno para apropriação da temática e posteriormente se 617 

realizar conversa com o CFM. Norma Celiane Cosmo acredita que os mesmos 618 

encaminhamentos da pauta anterior podem ser utilizados. Encaminhamentos: A) 619 

Discutir possibilidades de ação do CFP frente à imposição do uso de determinados 620 

métodos, abordagens ou práticas, a exemplo da ABA, por parte de outros profissionais 621 

de saúde, sobretudo médicos. B) Responder ao formulário evidenciando as ações que já 622 

estão sendo realizadas pelo CFP. C) Dialogar com o CFM sobre a indicação direta de 623 

tratamento para o autismo. D) Realizar uma live em que seja falado sobre as diversas 624 

possibilidades para atuação neste campo (em outubro). E) Criar um GT Interno para 625 

discutir os temas sobre as práticas que existem para o acompanhamento de crianças com 626 

espectro autista. F) Realizar “urgente” um debate com especialistas sobre o tema, para 627 

produzir uma Nota Técnica. G) Conselheiras indicadas para compor o GT 628 

Interno:  Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Izabel Augusta Hazin Pires, Ana Paula 629 

Soares da Silva e Marina de Pol Poniwas. H) Sugestão de nomes para auxiliar o GT: 630 

Cleonice Bosa, Augusto (ver sobrenome com Izabel), Angela Vorcaro. A reunião 631 

plenária foi encerrada às dezoito horas e dezoito minutos. Esta ata foi lavrada por mim, 632 

Losiley Alves Pinheiro, Conselheira-Secretária, e assinada por todos as presentes 633 

nomeadas. 634 




